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系列报道③

扩内需，宁波还是有底

气的。近年来，我市外贸稳

居全国第一方阵，去年外贸

进出口为 8576.3 亿元，增长

12.9%，高出全国 3.2 个百分

点。城乡居民消费需求也日

益上涨，去年我市商品销售

额 达 26632.0 亿 元 ，增 长

14.1%。

而另一方面，我市消费

总体规模偏小、中高端商品

和服务供给不足、社区和外

籍人士商业设施服务缺乏、

消费品进口结构不优，以及

城市商业特色不鲜明和区

域发展同质竞争明显等问

题，也或多或少存在。

如何丰富消费供给、优

化消费环境，不管内外贸企

业还是相关部门、专家，都

在尝试或思考“宁波路径”。

□金报记者 童云

外贸转内销、推老字号伴手礼、承接进口博览会溢出效应……

扩内需的“宁波路径”，不少企业在尝试
不少原本做外贸的工厂
积极拓展内销市场

吴女士是网易考拉的黑卡用户，考拉工
厂店里一款1399元的抽湿烘干机她眼馋很
久，昨天，她发现用上各种优惠，这款家用除
湿机只要1106元，立马收入囊中。

生产除湿机的这家宁波工厂，原本是做
外贸的，自从2014年触网电商后，现在，在
除湿机这个品类中，其京东和天猫上的销量
都是第一。去年底，德业在网易考拉工厂店
上线科瑞宝品牌除湿机，生产设计销售全部
自己操刀，还没赶上销售旺季，仅一个SKU
就卖出好几百台。“现在，我们的国内销售已
经占比七成，外销只有三成。”宁波德业科技
股份有限公司总裁助理、国内营销总监井禹
告诉记者，在除湿机领域，国内市场的总盘
十几个亿，德业已经占据25%。

“我们最开始涉足国内电商都是借用外
贸的产品，最近新开发产品都是针对国内用
户的使用习惯和个人偏好。”在井禹看来，海
外市场和国内市场还是有比较大的差别。海
外买家大多是大型连锁商超，国内市场七成
左右在线上；海外用户对机器的噪音敏感度
没有国内用户高，国内消费者基本需要超静
音的产品；海外售价要比国内低一些，而国
内不管是线上平台还是经销商，各种渠道费
用也不低。“这几年国际形势复杂多变，不少
外贸企业开始做内销，竞争压力很大。这两
年我们主要做新零售，把线上线下打通，传
统的线下业务能力有点弱化，今年开始要着
力这块，希望今年的增长率能达到50%。”

去年，长青家居用品有限公司与网易考
拉工厂店合作的一款青花瓷茶具，上线以来
也不断刷新销量。当下，在网易、京东、小米
等各家互联网巨头掀起“新零售”“新消费”
的风口，一心创牌的宁波工厂正巧用平台，
在互联网巨头的产品定位、场景宣传、数据
分析等全方位“加持”下，从幕后走到台前。

承接进口博览会溢出效应
引进更多国外商品

一方面，宁波需要更多“拿得出手的产品”，另
一方面，宁波也在积极引进更多国外商品。

宁波世贸通国际贸易有限公司总经理方敏建
议，宁波要积极对接中国国际进口博览局，深化同上
海的联动合作，承接进口博览会“溢出效应”，使得宁
波成为进口博览会重要的“分中心”。

“建议宁波在进口博览会期间，进一步促进并
推动各国客商与宁波代表团成员企业多开展供需
对接会，为双方创建更为广阔、开放、高效、互信的
交流合作平台。政府搭台、企业唱戏。争取在进口
博览会期间，主办富有特色的宁波专场合作论坛，
既向世界展示宁波良好的营商环境以及制造业基
础优势，同时也把优质的进口产品引入宁波市场，
带动宁波进口消费升级。”方敏还提出，可以将
进口博览会作为宁波宣传“中东欧博览会”这
个平台的重要舞台和窗口。“现在的中东欧
博览会，在时间上恰逢欧洲开启夏日度
假前的6月份，属于国外客商一年中
工作相对较为繁忙的阶段。如果有
可能，建议调整中东欧博览会的
举办时间，可以衔接进口博览
会，趁国外各大客商在中
国之机，顺道来宁波参
展设展观展。”

赛事、会展、文创、旅游等
均有很大提升空间

在长城智库副总、宁波新经济发展战略研究
院院长徐苏涛看来，宁波人的消费能力很强，还有
不少挖掘和转化的空间。“去年宁波社会消费品零
售总额4154.9亿元，同比增长8.1%。而国内有11
个城市的社零过5000亿，有的是外贸驱动，有的
靠会展、文创、赛事、旅游驱动。”徐苏涛直言，从这
几个角度看，宁波最厉害的是外贸，赛事的带动作
用最差，会展、文创、旅游等也有很大提升空间。

如何扩内需？徐苏涛提出四“抓”。一要抓平
台经济，抓专业特色领域的消费互联网平台。二
要抓流量经济，要突出外贸，强化旅游。三要抓场
景经济，城市形象、品牌格调、业态要更加符合

国际化以及消费升级。四要抓品牌经济，
包括区域品牌、街区品牌、产品品牌等。
“宁波最缺平台思维和流量思维。抓流
量经济，要加强进出口和内外贸联动，

宁波过去更多的是商品流转中心，现在要
思考如何成为一个资源配置中心。平台经济是一
个更宽泛的概念，有平台才能玩转流量。比如中
东欧博览会就是一个大平台，宁波缺少若干个这
样的大平台。在消费过程中，场景经济和体验经
济是结合在一起的，要给人好的消费体验。宁波
的工业消费品很强，能否在生活消费品领域，引
进、培育更多国内国际品牌也很重要。”

国家商务部门在扩消费方面做了一系列顶层
设计，在涉及老百姓民生方面，宁波也有统筹部
署。宁波市商务局局长张延告诉记者，市商务局拟
在全市启动15分钟商贸便民服务圈建设试点。

“将建立一个标准。即‘51015’标准：居民出门5分
钟可到达便利店、早餐店等，即为邻里或街坊商
业；10分钟可达标准菜市场、社区超市等，即为居
住区商业；15分钟可到综合购物中心或邻里中
心，即为社区商业中心。同时，在三个商业区域配
置相应商贸业态。”张延表示，宁波将出台15分钟
商贸便民服务圈建设规划，设置近中远期目标。初
期选择1-2个小区为试点，形成“1.0版”。逐步推
广试点经验，到2022年前建成若干个“2.0版”，形
成宁波模式、宁波标准。2035年前推动15分钟商
贸便民服务圈建设由试点向大市全区域覆盖。

梳理宁波消费品产品
推出老字号产品伴手礼
今年宁波市两会期间，甬商公共服务

平台主任曹云提出，宁波除了要塑造一流
的城市形象，还要梳理能供给广大游客或
消费者的产品。这个想法，跟一些宁波老
字号企业不谋而合。

宁波市老字号协会秘书长施民伟坦
言，协会正在谋划推出宁波老字号产品的
伴手礼，企业对这个事情的积极性还是比
较高，像赵大有、缸鸭狗等都愿意改包装，
抱团推广。“协会此前在会员企业中做过
初步调研，大家普遍认为宁波在这方面做
得不够，跟文化名城的定位不太相称。企
业有这个需求，也有这个积极性，他们希
望政府部门能牵头，有好的方案和方向会
积极参与，这也是市民和企业共同的呼
声。”施民伟认为，比如在宁波机场，宁波
的老字号产品就很少，如果几家企业能统
一形象统一包装、抱团宣传，游客离开宁
波时，肯定会把宁波的老字号产品作为伴
手礼带回去。
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